

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

Italia se ha convertido en la "zona cero" del coronavirus en Europa. Con 322 contagiados en ocho regiones —principalmente en las zonas norteñas de Lombardía y Véneto, pero con nuevos casos reportados ayer en la céntrica Toscana, Liguria en la costa y Sicilia en el sur— y 11 muertos confirmados hasta ayer, el país es el epicentro del brote en el Viejo Continente, lo que ha provocado que varias naciones europeas adopten medidas para intentar frenar la expansión de la epidemia dentro de sus fronteras.

La alerta ha aumentado en la medida en que tres países que comparten frontera con Italia —Croacia, Austria y Suiza— confirmaron ayer sus primeros casos de contagio de coronavirus, en los que los afectados o son italianos o personas que han viajado recientemente a Italia.

Ayer también se reportaron siete casos de covid-19 en España, en lugares como las Islas Canarias, Cataluña, Comunidad Valenciana o Madrid, la gran mayoría de ellos ciudadanos italianos. La situación es particularmente delicada en la turística isla de Tenerife (Canarias), donde cerca de mil huéspedes de un hotel quedaron confinados en sus habitaciones y en vigilancia luego que uno de los pasajeros, un médico proveniente de Lombardía que se encontraba de vacaciones, fuera diagnosticado con coronavirus.

Frente a este escenario, varios países europeos están tomando resguardos. Francia y el Reino Unido, por ejemplo, pidieron a sus ciudadanos que hayan estado en las regiones italianas afectadas que se aislen en sus domicilios por dos semanas, mientras que otras naciones —entre ellas Austria, Hungría, Ucrania y Rumanía— aconsejaron no viajar a las zonas más comprometidas en Italia. Algunos aeropuertos, como el de Praga (República Checa), han establecido corredores especiales de desembarque para pasajeros procedentes de las regiones de riesgo, en los que se les toma la temperatura, mientras que Bulgaria suspendió todos los vuelos con Italia.

El gobierno de Giuseppe Conte, sin embargo, logró ayer un éxito al evitar que Europa tomara medidas más drásticas como el cierre total de sus fronteras, una opción que había sido evaluada por paí-



TURISTAS UTILIZAN MASCARILLAS durante su visita a la Plaza San Pedro del Vaticano. La mayoría de casos se concentran en la región de Lombardía.



EL HOTEL H10 Costa Adeje Palace, en la isla española de Tenerife, quedó precintado y sus huéspedes confinados ante la sospecha de un contagio.

ses como Austria.

A pedido del gobierno italiano, los ministros de Salud de Francia, Suiza, Austria, Eslovenia y Croacia —vecinos de Italia— así como de Alemania y la Unión Europea, se comprometieron a mantener las fronteras abiertas y definir "líneas de acción comunes" frente a la epidemia. Según el responsable de la cartera de Salud italiana,

Roberto Speranza, un eventual cierre fronterizo sería "ineficaz y desproporcionado", y defendió las medidas "muy estrictas y serias" ya adoptadas, como el cerco sanitario impuesto a 11 localidades del norte del país. "Estamos hablando de un virus que no reconoce las fronteras. Ningún país va a actuar solo", recalcó.

Previamente, el Primer Minis-

tro Conte había defendido que "Italia es un país seguro, quizás mucho más que otros", y que si bien hay algunas áreas delimitadas con restricciones, "por el resto del país se puede viajar tranquilamente". "Sería injusto que llegasen limitaciones de parte de los países vecinos. No lo podemos aceptar", añadió el mandatario italiano, desconociendo que su propia administración suspendió los vuelos directos con China en el momento en que estalló la epidemia en Wuhan.

Frente a la emergencia en Italia, ayer también se pronunció la Comisión Europea, que convocó a una reunión para evitar "políti-

cas divergentes" dentro del espacio de libre circulación Schengen de la UE. "No hemos tenido notificación sobre cierres de fronteras, pero queremos, de manera proactiva, iniciar el debate con los Estados miembros porque la situación es dinámica y evolucionará", dijo el portavoz comunitario Dana Spinant, quien recordó que las reglas del espacio Schengen permiten la reintroducción de controles reforzados en las fronteras interiores solo bajo determinadas condiciones —una de ellas podría ser una alerta sanitaria— y previa notificación a Bruselas.

En la embajada de Chile en Italia también están monitoreando

**China ha cambiado el curso de esta epidemia, que está remitiendo más rápido de lo que podía esperarse.**

BRUCE AYLWARD  
JEFE DE LA MISIÓN CIENTÍFICA DE LA OMS EN CHINA, ALABÓ COMO EL PAÍS ASIÁTICO ESTÁ ENFRENTANDO EL BROTE DE CORONAVIRUS. "SI TUVIERA EL COVID-19, QUERRÍA SER ATENDIDO EN CHINA", DIJO.

de cerca la situación. "Afortunadamente no hemos recibido ninguna información en nuestros consulados respecto de algún connacional que esté en observación o afectado", informó a este diario el embajador Sergio Romero, quien señala que hasta ahora hay "absoluta normalidad en los desembarcos y embarques desde y hacia Chile" en Milán, y que la única afectación ha sido la postergación de algunas ferias en Bologna que contaban con la participación de ciudadanos chilenos.

"La sugerencia a los visitantes es que tomen las precauciones razonables, porque hay regiones dentro de Italia que están más complejas que otras, y naturalmente tiene que haber una cierta observación o prudencia. Hay sectores en el norte del país, donde se ubica el origen de la epidemia, donde hay un bloqueo a localidades y se requiere de autorizaciones sanitarias. Pero son localidades más bien periféricas a las grandes ciudades. Se puede llegar a Milán, a Torino, a Venecia, pero tomando las medidas del caso", explicó Romero, quien remarcó que el gobierno de Conte ha "tomado medidas muy importantes" y ha tenido una "conducción adecuada" para enfrentar la crisis.

**Crisis en Irán**

El coronavirus ha causado ya la muerte de al menos 15 personas en Irán, la cifra más alta fuera de China, y entre los contagiados figuran el viceministro de Salud, Kianush Yahanpur, y el diputado reformista Mahmud Sadeqi, lo que ha provocado cuestionamientos sobre si la crisis es aún peor de lo que se sabe o reconoce oficialmente.

El Ministerio de Salud iraní ha confirmado 95 casos de contagiados en el país.

Según la OMS, en la ciudad china de Wuhan, donde se originó la epidemia, la tasa de mortalidad ha sido de 2,4%, mientras que fuera de esa jurisdicción se reduce al 0,7%. Sin embargo, en el caso de Irán esta tasa sería del 15%, lo que lleva a pensar que el balance no es correcto.

de cerca la situación. "Afortunadamente no hemos recibido ninguna información en nuestros consulados respecto de algún connacional que esté en observación o afectado", informó a este diario el embajador Sergio Romero, quien señala que hasta ahora hay "absoluta normalidad en los desembarcos y embarques desde y hacia Chile" en Milán, y que la única afectación ha sido la postergación de algunas ferias en Bologna que contaban con la participación de ciudadanos chilenos.

"La sugerencia a los visitantes es que tomen las precauciones razonables, porque hay regiones dentro de Italia que están más complejas que otras, y naturalmente tiene que haber una cierta observación o prudencia. Hay sectores en el norte del país, donde se ubica el origen de la epidemia, donde hay un bloqueo a localidades y se requiere de autorizaciones sanitarias. Pero son localidades más bien periféricas a las grandes ciudades. Se puede llegar a Milán, a Torino, a Venecia, pero tomando las medidas del caso", explicó Romero, quien remarcó que el gobierno de Conte ha "tomado medidas muy importantes" y ha tenido una "conducción adecuada" para enfrentar la crisis.

CHILENOS EN ITALIA A 10

{ OBITUARIO | Hosni Mubarak }

**Muere el "faraón" que cayó con la Primavera Árabe**

El exdictador egipcio, en el poder entre 1981 y 2011, gobernó con una política de "mano de hierro", fue aliado de EE.UU. y aportó a la estabilidad de Medio Oriente.

FELIPE GONZÁLEZ MAC-CONELL

A los 91 años, asediado por enfermedades y en una cama de hospital, murió el exdictador egipcio Hosni Mubarak. El "último faraón", como fue apodado, gobernó Egipto por treinta años en los que alcanzó un poder casi absoluto y mantuvo estrechas relaciones con Estados Unidos. Una época que contrasta con el final de su mandato, luego de que, entre multitudinarias protestas en su contra en 2011 y la pérdida de apoyo del ejército, renunciara, para ser después condenado por la justicia a cadena perpetua.

Su muerte, en un hospital militar de El Cairo a orillas del Nilo, cierra una página de la historia de Egipto. Alguna vez considerado un héroe militar por su participación en la ofensiva contra Israel de 1973, conocida como la guerra de Yom Kipur, Mubarak terminó sus días como un símbolo de la represión en su país, aseguran los medios y expertos, pero también reconocido por aportar estabilidad a Medio Oriente.

El comandante de la Fuerza Aérea llegó a la presidencia en 1981, tras el asesinato del entonces mandatario Anwar Al Sadat, y por 30 años gobernó Egipto con "mano de hierro" a través de la policía y los servicios de inteligencia. Decidido a luchar contra el terrorismo islámico, impulsó una ley que les permitía a sus fuerzas de orden la capacidad de arrestar sin causa y sostu-

vo una prohibición sobre la organización política Hermanos Musulmanes. En política exterior fue reconocido como una fuente de estabilidad en la región. En esa línea, el secretario general de la ONU, António Guterres, destacó ayer el "importante papel" del expresidente en los esfuerzos diplomáticos respecto al conflicto entre israelíes y palestinos.

"Mubarak siempre será recordado por la opresión política que existió durante sus tres décadas como Presidente, esto siempre manchará su legado, y debería ser así. Pero también será recordado como alguien cuyo trabajo de desarrollo creó estabilidad para Egipto", dijo a "El Mercu-

rio" Emily Hawthorne, analista de Medio Oriente y África del Norte de la agencia de inteligencia geopolítica Stratfor.

Pese al orden que instauró en su mandato, no pudo contener la explosión social de la Primavera Árabe, cuando en 2011 cientos de miles de manifestantes de toda la región salieron a las calles a protestar contra sus gobernantes. Finalmente, luego de 18 días de multitudinarias protestas y campamentos en la plaza Tahrir, tuvo que renunciar en febrero de ese año. Fue el único líder derrocado en la ola de protestas de la región que más tarde fue encarcelado. Fue sucedido en julio de 2012 tras las primeras elecciones democráticas de la historia de Egipto por el islamista Mohamed Mursi, quien a un año de asumir fue removido por un golpe de Estado liderado por el entonces jefe de las Fuerzas Armadas y actual Presidente, Abdel Fattah el Sisi.

Desde que dejó el poder, enfermo y con problemas cardíacos, tuvo que enfrentar juicios por corrupción y por su papel

en la muerte de casi 900 manifestantes en el marco de las protestas. Por esta última razón fue condenado en 2012 y sentenciado a cadena perpetua. Para el "faraón" la pérdida de su libertad fue un golpe duro, cuando lo transportaron de la corte a la cárcel de Torah, lloró y se negó a bajar del helicóptero que lo llevaba. Más tarde apeló el fallo y fue ab-

suelto en 2014. La exoneración sorprendió a los egipcios y miles salieron a las calles de la capital para manifestar su descontento. Pero este no fue el último cara a cara de Mubarak con la justicia.

Un año más tarde, el expresidente con sus dos hijos fueron sentenciados a tres años de cárcel por cargos de corrupción. Sus hijos fueron liberados en 2015 y Mubarak, en 2017. Desde su primera encarcelación, en 2011, pasó la mayor parte de sus condenas en hospitales.

Pese a que las protestas que ocasionaron su renuncia demandaban democracia, la dimisión de Mubarak no garantizó esto, según expertos. "Si la democracia hubiera perdurado en Egipto después de 2011, su renuncia habría tenido un importante valor duradero. Sin embargo, con el surgimiento de El Sisi como el nuevo dictador, el gobierno egipcio de hoy parece poco diferente del anterior. De hecho, Mubarak puede haber sido marginalmente menos brutal y represivo que El Sisi", afirma Ted Galen Carpenter, analista del Instituto Cato.

El gobierno de Egipto lamentó la muerte de Mubarak y decretó tres días de luto.



BREXIT:

**Londres y la UE cruzan reproches a días de negociación comercial**

La Unión Europea (UE) y Reino Unido fijaron ayer sus líneas rojas respectivas en la negociación sobre su futura relación comercial que ya está marcada por la tensión y el cruce de acusaciones.

"No cerraremos este acuerdo a cualquier precio", advirtió el negociador europeo Michel Barnier, mientras que el ministro de Asuntos Europeos alemán, Michael Roth, le exigió a Londres que "cumpla sus promesas".

Londres y Bruselas tienen varios frentes abiertos para las negociaciones que parten el lunes, pero uno de los principales es el del acceso de pesqueros europeos a las aguas británicas. "No importa lo que la UE diga (...) Recuparemos el control de nuestras aguas", dijo ayer el vocero del gobierno británico de Boris Johnson.

CISJORDANIA:

**3.500 viviendas**

mandó a construir el Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu, en Cisjordania, ante críticas de algunos sectores que aseguran que dividirá el territorio palestino. Netanyahu ha anunciado varios proyectos de construcción en esa zona en los últimos días, cuando queda menos de una semana para las elecciones del 2 de marzo, las terceras en menos de un año.



MERZ, LASCHET Y RÖTTGEN quieren suceder a Merkel en el partido y en la jefatura del gobierno alemán.

ALEMANIA:

**Los tres aspirantes a suceder a Merkel lanzan su campaña**

Tres experimentados políticos confirmaron ayer su intención de competir el 25 de abril por el liderazgo del partido de Angela Merkel, la Unión Demócrata Cristiana (CDU), con lo cual postulan también a ser candidatos a la jefatura del gobierno en 2021, cuando la Canciller se retire de la política.

Uno de los postulantes es el exjefe de los diputados del partido Friederich Merz (64 años), quien ya compitió por el liderazgo de la CDU en 2018, cuando fue derrotado por Anegret Kramp-Karrenbauer. Esa política leal a Merkel renunció recientemente por el escándalo tras la formación de una mayoría parlamentaria en el estado de Turingia entre la CDU y la extrema derecha.

Frente a Merz, el candidato más leal a la Canciller es Armin Laschet (59 años), ministro presidente del estado de Renania del Norte-Westfalia, el estado más poblado del país. El tercer candidato es el exministro del Medio Ambiente Norbert Röttgen (54 años).